

**ANALISIS PEMASARAN SYARIAH TERHADAP
RIMA RAJUT SURABAYA**

SKRIPSI

Oleh:

LAILATUL HIKMIYAH

NIM. C74213116



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH

SURABAYA

2018

Badan Ekonomi Kreatif (Bekraf) Ricky J. Pesik mengatakan saat ini industri kreatif sudah berkontribusi terhadap PDB Indonesia sekitar 40 persen, dan dalam 5 tahun ke depan, kontribusinya diproyeksikan di atas 50 persen.⁶ Terdapat beberapa subsektor pada industri kreatif, seperti seni rupa, periklanan, penerbitan, musik, fashion, desain interior, desain produk, dan lain-lain.

Sebagian besar pelaku industri kreatif mengembangkan bisnisnya dalam bentuk perusahaan maupun usaha kecil dan menengah. "Indonesia merupakan negara yang unik, semua industri bisa tumbuh termasuk industri kreatif," ujar Ricky J. Pesik. Beliau mengatakan jumlah pelaku industri kreatif hingga awal tahun 2017 mencapai 15 juta dan diperkirakan meningkat dua kali lipat menjadi 30 juta pada 2020. Faktor utama yang mendorong pertumbuhan industri kreatif di Indonesia adalah kualitas SDM yang terus berkembang dan didominasi anak muda ditambah kemampuan SDM yang bisa menggabungkan budaya dengan seni.

Salah satu contoh yang masuk dalam kategori subsektor fashion ialah kerajinan rajut. Merajut adalah suatu kesenian yang membutuhkan keahlian tersendiri dan dengan memerlukan keterampilan tangan untuk

⁶ Ridho Syukron, *Industri Kreatif Bisa Menjadi Motor Pertumbuhan Ekonomi Indonesia Ke Depan*, <http://www.beritasatu.com/ekonomi/424336-industri-kreatif-bisa-menjadi-motor-pertumbuhan-ekonomi-indonesia-ke-depan.html>, diakses pada 02 Desember 2017 pukul 13.18 WIB.

Simpulan yang didapat dari penelitian ini ialah AJB Bumiputera 1912 Kantor Cabang Syariah Semarang secara manajerial dan operasional telah mengimplementasikan karakteristik syariah marketing. Berdasarkan 4 (empat) karakteristik syariah marketing yang menjadi pedoman bagi pemasar, yakni teistis (rabhaniyyah), etis (akhlaqiyyah), realistis (alwaqiyyah) dan humanistis (al-insaniyyah) ada salah satu aspek yang tidak sesuai dengan prinsip-prinsip syariat Islam. Aspek tersebut adalah etis (akhlaqiyyah), bahwa etika dari beberapa agen pemasar di AJB Bumiputera 1912 Kantor Cabang Syariah Semarang melanggar kode etik keagenan dengan bersikap tidak amanah (tidak jujur) dan berbuat curang.

Perbedaannya ialah pada penelitian ini membahas implementasi karakteristik *syariah marketing* dan kesesuaian konsep dengan fakta yang dipraktekkan. Sedangkan persamaanya ialah sama-sama membahas *syariah marketing*.

4. Wahyu Nur Aripin, 2016, Program Studi Manajemen Dakwah Jurusan Dakwah Fakultas Dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Penelitiannya berjudul: “Strategi Pengembangan Produk Jilbab Baru (Studi Kasus Jilbab Rajut di Rima Rajut Surabaya)”. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui strategi

Setelah data yang berkaitan dengan Analisis Pemasaran Produk Rima Rajut Surabaya dalam Perspektif Pemasaran Syariah terkumpul, maka selanjutnya akan dianalisis secara deskriptif kualitatif, yaitu suatu prosedur penelitian yang menggunakan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati. Tujuan dari metode ini adalah untuk membuat deskripsi atau gambaran mengenai objek penelitian secara sistematis, faktual dan akurat mengenai fakta-fakta, sifat-sifat serta hubungan antar fenomena yang diselidiki. Kemudian data tersebut diolah dan dianalisis dengan pola pikir deduktif yang berarti pola pikir yang berpijak pada fakta-fakta yang bersifat khusus kemudian diteliti, dianalisis dan disimpulkan sehingga pemecahan persoalan atau solusi tersebut dapat berlaku secara umum.

I. SISTEMATIKA PEMBAHASAN

Sistematika pembahasan ini dipaparkan dengan tujuan untuk memudahkan penulisan dan pemahaman. Oleh karena itu, penulisan skripsi ini dibagi dalam beberapa bab, pada tiap-tiap bab terdiri dari beberapa sub bab, sehingga pembaca dapat memahami dengan mudah. Adapun sistematika pembahasannya adalah:

Bab pertama adalah pendahuluan. Dalam bab ini terdiri dari latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian (meliputi data yang dikumpulkan,

sumber data, teknik pengumpulan data, teknik pengolahan data dan teknik analisis data) serta sistematika pembahasan.

Bab kedua adalah kerangka konseptual yang memuat tentang strategi pemasaran dan strategi pemasaran syariah. Terdiri dari konsep pemasaran secara konvensional dan pemasaran syariah (pengertian pemasaran dalam perspektif syariah, tujuan pemasaran dalam perspektif syariah, prinsip pemasaran syariah dalam perspektif syariah, karakteristik pemasaran syariah dalam perspektif syariah, strategi pemasaran dalam perspektif syariah, paradigma pemasaran dalam perspektif syariah).

Bab ketiga adalah data penelitian yang memuat deskripsi data yang meliputi gambaran umum tentang Rima Rajut Surabaya (meliputi profil Rima Rajut Surabaya, visi dan misi Rima Rajut Surabaya, kemitraan kerja Rima Rajut Surabaya, praktik pemasaran Rima Rajut Surabaya).

Bab keempat adalah analisis data yang memuat tentang analisis pemasaran Rima Rajut Surabaya dalam perspektif pemasaran syariah, analisis terhadap data yang dideskripsikan guna menjawab masalah penelitian, menafsirkan dan mengintegrasikan temuan penelitian dalam kumpulan pengetahuan yang telah mapan, memodifikasi teori yang ada.

Bab kelima adalah bab terakhir yang berisi kesimpulan dari hasil penelitian dan saran.

1. *Physical evidence* (bukti/lingkungan fisik) diantaranya yaitu produk perifer atau produk tambahan, lingkungan atau tempat di mana layanan disediakan atau hal lainnya yang berhubungan dengan layanan namun bukan produk yang dihasilkan oleh produsen itu sendiri. Bukti fisik mungkin menjadi suatu kunci dalam menetapkan harapan pelanggan. Sebuah restoran yang cerdas, trendi, memiliki sentuhan seni atau artistik yang menawan, *furniture* yang tampak mahal, serta pelayan yang mengenakan tuxedo menetapkan harga yang unggul. Kontras dengan restoran atau rumah makan lokal yang khas, dengan poster dan TV yang menempel di dinding, jukebox, kursi *hard-back*, dan pelayan yang mengenakan seragam kaos T-Shirt menetapkan harapan pelanggan yang berbeda. Harapan pelanggan sangat penting dalam pemasaran, khususnya pemasaran layanan. Bila ada pelanggan yang telah dikecewakan atau pelanggan yang tidak senang dengan pelayanan yang mereka dapatkan karena tidak sesuai dengan harapan mereka, maka mereka akan mengatakan hal-hal yang tidak menarik tentang pelayanan tersebut pada teman-teman mereka. Namun sering terjadi, jika pelanggan telah menerima layanan yang sama tapi tahu apa yang diharapkan sebelumnya dan memilihnya, maka mereka akan cukup puas dengan situasi tersebut. Jadi, bukti fisik atau lingkungan fisik merupakan aspek penting dari layanan

Alhamdulillah dengan ketekunan Rima Rajut, hasil karya tersebut laku banyak di berbagai toko. Agar penjualannya lancar Rima Rajut hanya menitipkan produk di toko-toko yang bersedia membeli produknya dengan jumlah lusinan atau grosir. Dengan permulaan seperti itu Rima Rajut membesarkan usaha yang dirintis tersebut di Jl. Kutisari IV / 22 Surabaya.

Selain menjual produk rajutan, *owner* Rima Rajut seringkali menjadi *trainer* merajut tanpa dipungut biaya di rumah usaha rajut dan di berbagai daerah. Selain itu, *owner* Rima Rajut juga telah menulis buku tentang merajut disertai cara dan pola.

Awalnya pada tahun 2010, Rima Rajut hanya memproduksi tas rajut, bros, taplak meja dan penutup galon. Awalnya Rima Rajut membeli benang rajutnya dalam jumlah bijian di toko. Namun, karena usaha rajut mulai berkembang lantas Rima Rajut membeli benang rajut langsung dari pabrik benangnya. Karena jika membeli langsung pada pabrik benang ada ketentuan minimal pembelian, stok benangpun menjadi banyak maka Rima Rajut juga menjual benang di tempat usaha rajut. Banyak diantara pembeli meminta berbagai jenis benang yang belum disediakan oleh Rima Rajut, oleh karena itu Rima Rajut menjadi tahu kalau benang rajut memiliki berbagai jenis atau macam benang dan akhirnya Rima Rajut juga menyediakan berbagai macam benang di tempat usaha rajut. Untuk melengkapi tokonya, Rima Rajut juga menyediakan peralatan merajut dan bahan

Surabaya yakni mereka yang pernah dilatih Rima Rajut. Mitra usaha rajut berada di berbagai lokasi di Sidoarjo, Surabaya, dan Bojonegoro.

Sistem mitra usaha rajut yaitu ketika ada permintaan produk di Rima Rajut Surabaya dan saat sekiranya Rima Rajut Surabaya tidak bisa memenuhi semua pesanan sendirian dengan waktu yang terbatas atau agar proses produksi Rima Rajut Surabaya tidak memakan waktu yang lama maka Rima Rajut Surabaya akan mengirim bahan untuk pesanan suatu produk kepada para mitra usaha sehingga proses produksi dapat dilakukan secara efektif dan efisien. Ketika produk pesanan yang dikerjakan oleh para mitra usaha sudah jadi, mitra usaha akan mengirimkan produk jadi tersebut kepada Rima Rajut Surabaya agar dapat segera dikirim kepada para pembeli.

Untuk keuntungan pada sistem kemitraan ini, Rima Rajut Surabaya dengan para mitra usaha rajut menggunakan sistem bagi hasil. Di mana Rima Rajut Surabaya melayani pemesanan, dan menyuplai bahan untuk produk yang dipesan pada mitra usaha, lalu mitra usaha yang mendapat bagian pengerjaan atau bagian produksi. Setelah barang produksi tersebut selesai dikerjakan dan dikirim kepada Rima Rajut Surabaya, Rima Rajut Surabaya membayar atau membeli hasil produksi para mitra usaha tersebut dengan harga tertentu. Kemudian selanjutnya

Selain melakukan pemasaran dengan menawarkan berbagai produk yang dihasilkan oleh Rima Rajut Surabaya secara *offline* dan *online*, Rima Rajut Surabaya memiliki cara tersendiri dalam memasarkan *brandnya*. Diantaranya ialah dengan membuka pelatihan merajut dengan tanpa dipungut biaya di rumah usaha rajut Rima Rajut Surabaya. Rima Rajut membuka pelatihan gratis tersebut dengan senang hati, agar dapat membangkitkan dan mendorong semangat generasi muda untuk berkarya secara kreatif. Bahkan pernah ada sekelompok mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya yang melakukan praktik Kewirausahaan dengan mengikuti *training* merajut di Rima Rajut Surabaya dan ada banyak masyarakat umum yang juga pernah mengikuti *training* yang dilatih oleh Rima Rajut. Dengan metode tersebut secara tidak langsung Rima Rajut telah melakukan praktik pemasaran untuk memasarkan *brand* Rima Rajut Surabaya.⁶³

Selain membuka pelatihan gratis, *owner* Rima Rajut telah menulis buku tentang merajut yang disertai dengan cara dan pola agar bisa menghasilkan produk rajutan yang unik dan menarik. Salah satu buku panduan tersebut berjudul “Bros Rajut Etnik, Inspirasi Rajut Etnik Cantik untuk Bros”. Buku tersebut berisi berbagai alat serta bahan yang digunakan dalam membuat bros etnik, teknik-teknik dasar dalam merajut, ragam bros rajut etnik, berbagai macam pola rajutan, analisis usaha merajut. Dengan adanya buku panduan merajut seperti di atas, maka

⁶³ Wawancara dengan Nurul Hawalaina, tanggal 2 Mei 2017 di Rumah Usaha Rima Rajut Surabaya.

Rima Rajut juga telah melakukan salah satu trik pemasaran untuk Rima Rajut Surabaya. Karena meskipun di dalam buku tidak menyebutkan Rima Rajut Surabaya, tetapi dengan adanya buku panduan merajut yang ditulis oleh *owner* Rima Rajut maka orang-orang yang membaca buku panduan tersebut akan mencari tahu siapakah sosok pemilik Rima Rajut sang penulis buku. Sehingga orang-orang yang telah membaca buku panduan merajut akan tahu bahwa sang penulis buku juga merupakan *owner* Rima Rajut Surabaya. Ketika orang-orang yang membaca buku panduan tersebut tertarik dengan hasil karya yang ditampilkan dalam buku, tidak menutup kemungkinan mereka akan tertarik juga untuk membeli produk yang ada di Rima Rajut Surabaya. Sehingga secara tidak langsung Rima Rajut juga mempunyai strategi tersendiri dalam memasarkan Rima Rajut Surabaya.

Kepuasan pelanggan menjadi salah satu faktor penting bagi keberhasilan perusahaan (produsen). Konsep Pemasaran syariah disusun berdasarkan motif dan tujuan dasar penciptaan manusia. Pemasaran syariah merupakan suatu proses dan strategi pemenuhan kebutuhan melalui penyediaan produk yang halal dan *thayyib*, yang terbentuk dari kesepakatan antara penjual dan pembeli untuk mencapai kesejahteraan material di dunia dan tujuan spiritual di akhirat.

Pemasaran syariah tidak berkopromi dengan aktivitas pemasaran yang tidak etis seperti penimbunan, penipuan, dan lain-lain. Strategi pemasaran syariah memotivasi para pelaku bisnis supaya dapat

sedangkan 3 gulung benang lainnya berwarna hitam.⁶⁶ Pembeli lain yang bernama akun agustinanurulhidayati juga memberikan saran pada Rima Rajut agar meningkatkan respon pada pembeli dengan memberikan konfirmasi ulang mengenai order setiap pembeli agar barang yang dikirim dapat sesuai dengan permintaan pembeli.⁶⁷ Pembeli dengan nama akun kuswati66 juga memberikan saran agar Rima Rajut memberikan detail lebih terperinci pada setiap produk agar pembeli mengetahui lebih banyak informasi mengenai produk yang disediakan oleh Rima Rajut.⁶⁸

Ada pula pembeli yang kecewa dengan pelayanan Rima Rajut karena pembeli dengan nama akun natalia25des memesan benang sebanyak 11 gulung, namun saat barang datang hanya 8 gulung saja. Akun natalia25des juga telah menghubungi Rima Rajut tapi tidak ada respon dari pihak Rima Rajut.⁶⁹ Pembeli dengan nama akun meapello juga mengungkapkan rasa kecewanya karena permintaan benangnya juga kurang 1 gulung.⁷⁰ Pembeli dengan nama akun tari1107 juga memberikan ulasan bahwa jarum yang ia minta belum kunjung datang.⁷¹

⁶⁶ Risyadian, *Penilaian*, <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>, diakses pada 4 Juli 2018.

⁶⁷ Agustinanurulhidayati, *Penilaian*, <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>, diakses pada 4 Juli 2018.

⁶⁸ Kuswati66, *Penilaian*, <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>, diakses pada 4 Juli 2018.

⁶⁹ Natalia25des, *Penilaian*, <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>, diakses pada 4 Juli 2018.

⁷⁰ Meapello, *Penilaian*, <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>, diakses pada 4 Juli 2018.

⁷¹ Tari1107, *Penilaian*, <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>, diakses pada 4 Juli 2018.

IV No. 22, Surabaya. Rima Rajut Surabaya juga menerima pesanan via *online*, dulu awalnya hanya melalui media sosial Facebook dan website resmi rimarajut.com. Namun, karena kontrak website resmi Rima Rajut Surabaya tidak diperpanjang maka website tersebut tidak dapat digunakan kembali. Sehingga hanya melalui media sosial Facebook.

Tapi karena kemajuan dan perkembangan teknologi yang pesat, saat ini telah *booming* banyak pusat perbelanjaan daring. Masyarakat menjadi lebih mudah dalam berbelanja maupun menjual produk. Karena itu, Rima Rajut Surabaya tidak melewatkan kesempatan yang bagus ini sehingga bisa mendapatkan lebih banyak pesanan via *online*. Jadi, Rima Rajut Surabaya melakukan pemasaran via *online* di beberapa media sosial atau toko *online* diantaranya ialah Tokopedia, Bukalapak, Shopee, Facebook, Instagram.

Bahkan dengan harga yang relatif terjangkau, Rima Rajut Surabaya telah merambah di pasar internasional, ada yang menjadi langganan seperti Johor Malaysia, Hongkong dan Taiwan. Tapi dalam jumlah yang tidak banyak karena pemesannya langsung konsumen perorangan.

Rima Rajut Surabaya memiliki cara tersendiri dalam memasarkan *brandnya*. Diantaranya ialah *owner* Rima Rajut telah menulis buku tentang merajut yang disertai dengan cara dan pola agar bisa menghasilkan produk rajutan yang unik dan menarik.

Salah satu buku panduan tersebut berjudul “Bros Rajut Etnik, Inspirasi Rajut Etnik Cantik untuk Bros”. Buku tersebut berisi berbagai alat serta bahan yang digunakan dalam membuat bros etnik, teknik-teknik dasar dalam merajut, ragam bros rajut etnik, berbagai macam pola rajutan, analisis usaha merajut. Dengan adanya buku panduan merajut seperti di atas, maka Nurul juga telah melakukan salah satu strategi pemasaran untuk Rima Rajut Surabaya. Karena meskipun di dalam buku tidak menyebutkan Rima Rajut Surabaya, tetapi dengan adanya buku panduan merajut yang ditulis oleh Nurul Hawalaina, sang *owner* Rima Rajut maka orang-orang yang membaca buku panduan tersebut akan mencari tahu siapakah sosok sang penulis buku. Sehingga orang-orang yang telah membaca buku panduan merajut akan tahu bahwa sang penulis buku juga merupakan *owner* Rima Rajut Surabaya. Ketika orang-orang yang membaca buku panduan tersebut tertarik dengan hasil karya yang ditampilkan dalam buku, tidak menutup kemungkinan mereka akan tertarik juga untuk membeli produk rajutan yang ada di Rima Rajut Surabaya. Sehingga secara tidak langsung Rima Rajut mempunyai strategi tersendiri dalam memasarkan Rima Rajut Surabaya.

Selain menerbitkan buku panduan mengenai rajutan, Rima Rajut Surabaya juga membuka pelatihan merajut secara gratis di rumah usaha Rima Rajut Surabaya. Rima Rajut membuka pelatihan gratis tersebut dengan senang hati, agar dapat membangkitkan dan mendorong semangat generasi muda untuk berkarya secara kreatif. Pernah ada sekelompok

mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya yang melakukan praktik Kewirausahaan dengan mengikuti *training* merajut di Rima Rajut Surabaya dan ada banyak masyarakat umum yang juga pernah mengikuti *training* yang dilatih oleh *owner* Rima Rajut. Dengan metode tersebut secara tidak langsung Rima Rajut juga telah melakukan praktik pemasaran untuk memasarkan *brand* Rima Rajut Surabaya.

Selain membuka pelatihan gratis, dalam memenuhi semua permintaan pasar Rima Rajut Surabaya bekerja sama dengan para mitra usaha rajut yang tersebar di berbagai kota seperti Sidoarjo, Surabaya dan Bojonegoro. Sistem kemitraan pada Rima Rajut Surabaya ialah apabila ada permintaan produk di Rima Rajut Surabaya dan saat sekiranya Rima Rajut Surabaya tidak bisa memenuhi semua pesanan sendirian dengan waktu yang terbatas atau agar proses produksi Rima Rajut Surabaya tidak memakan waktu yang lama maka Rima Rajut Surabaya akan mengirim bahan untuk pesanan suatu produk kepada para mitra usaha. Ketika produk pesanan yang dikerjakan oleh para mitra usaha sudah jadi, mitra usaha akan mengirimkan produk jadi tersebut kepada Rima Rajut Surabaya agar dapat segera dikirim kepada para pembeli. Dengan begitu, Rima Rajut Surabaya dapat memproduksi rajutan dengan efektif dan efisien.

Dengan adanya mitra usaha, hal tersebut juga merupakan salah satu langkah pemasaran Rima Rajut Surabaya. Karena para mitra usaha rajut ini tidak dianggap sebagai pesaing oleh Rima Rajut Surabaya,

melainkan dianggap sebagai mitra yang saling bekerja sama dan saling menguntungkan. Bagi Rima Rajut Surabaya, dengan adanya mitra usaha rajut ini merupakan hal yang baik karena turut membesarkan pasar.

Praktik pemasaran yang dilakukan Rima Rajut Surabaya berdasarkan bauran pemasaran 7 P's yakni *product* (produk), *price* (harga), *place* (tempat/lokasi), *promotion* (promosi), *physical evidence* (lingkungan fisik), *people* (partisipan), dan *processes* (proses) ialah sebagai berikut:

1. *Product* (produk). Produk-produk yang ditawarkan oleh Rima Rajut Surabaya ada berbagai macam. Berbagai produk jadi rajutan, alat-alat yang dibutuhkan untuk merajut, dan bahan-bahan pelengkap dalam merajut. Produk-produk yang disediakan oleh Rima Rajut Surabaya tergolong dalam kualitas yang bagus, kuat, dan awet (tahan lama). Terbukti dengan adanya beberapa komentar mengenai kualitas produk Rima Rajut Surabaya dalam toko *online* Shopee Rima Rajut. Beberapa komentar tersebut ialah yang ditulis oleh akun ririnhanami pada kolom komentar di produk Polyndo Kilap – Benang Rajut, “Kualitas produk sangat baik. Produk asli. Produk sangat baik bangettt top... pengiriman sangat baik. Penjual respon sangat baik.”, ada juga dari akun meapello dalam produk Poly Glitter – Onitsuga Leci yang berkomentar, ”Kualitas produk sangat baik. Produk asli. Produk sangat baik. Penjual repons sangat baik. Mkasih hackpennya k :D :)”, akun agustinanurulhidayati juga turut berkomentar pada

produk T-Yarn Spandek 500 gram, “Kualitas produk sangat baik. Produk asli. Kecepatan pengiriman sangat baik. Warna lembut bangeet dan murraaaah... langsung digarap deh...”. Motif atau macam rajutan yang dihasilkan oleh Rima Rajut Surabaya tidak ketinggalan jaman, karena Rima Rajut Surabaya selalu berupaya membuat inovasi produk. Produk unggulan atau jenis produk yang laris berbeda setiap tahunnya atau memiliki musim sendiri-sendiri. Untuk saat ini, produk unggulan Rima Rajut Surabaya ialah tas rajut.

2. *Price* (harga). Harga yang ditentukan di Rima Rajut Surabaya cukup terjangkau. Terbukti dengan adanya beberapa komentar mengenai harga yang terjangkau di beberapa situs penjualan *online* Rima Rajut Surabaya. Contohnya beberapa komentar dalam Facebook Rima Rajut Surabaya yaitu akun Nora Elendari yang berkomentar, “ramah..murah..fast respon..no tipu2☺..suka suka suka..insyaAllah nanti suatu hari bakal mampir ^_^”, ada juga akun Dessy Wulandari yang berkomentar, “Murah, ramah, dan lengkap”, akun Juniati Veriana yang berkomentar, “Barangnya lengkap, murah dan penjualnya ramah.”, akun Tengku Kartika yang berkomentar, “Alhamdulillah ketemu tempat yang menyenangkan. Benang2 yg cantik...lengkap...nyaman. Harga terjangkau..yg punya ramah..suka berbagi ilmu merajut”, akun Dianing Lestari berkomentar, “pelayanannya ramah banget, harga murah..pokoknya TOP BGT

deh..”. *rating* akun Facebook Rima Rajut Surabaya juga mendapat *rating* 4,6 bintang.

3. *Place* (lokasi). Lokasi rumah usaha rajut Rima Rajut Surabaya juga tergolong cukup strategis meski tidak langsung berada di pinggir jalan raya. Lokasi rumah usaha memasuki gang, namun jarak rumahnya tidak terlalu jauh dari ujung gang dan di dinding garasi rumah usaha rajut juga terpasang *banner* Rima Rajut beserta foto salah satu produk Rima Rajut Surabaya. Sehingga ketika calon pembeli atau pembeli yang mencoba mencari lokasi Rima Rajut Surabaya akan dapat segera menemukannya.
4. *Promotion* (promosi). Langkah promosi yang dilakukan Rima Rajut Surabaya ialah dengan mengikuti beberapa acara pameran produk di dalam kota, luar kota bahkan luar negeri. Selain itu, membuka pelatihan tanpa dipungut biaya juga merupakan salah satu bentuk promosi Rima Rajut Surabaya, dengan adanya pelatihan tersebut secara tidak langsung Rima Rajut Surabaya mengajak para anggota pelatihan untuk lebih mengenal tentang Rima Rajut Surabaya dan berbagai produk yang mereka sediakan. Dengan adanya buku panduan mengenai rajutan juga dapat disebut sebagai salah satu langkah promosi Rima Rajut Surabaya dalam mengenalkan berbagai kreasi rajutan yang menarik sehingga para pembaca yang memiliki minat lebih dalam mengenai rajut akan mencari tahu siapakah sosok penulis

buku tersebut dan akhirnya mereka akan mengetahui tentang Rima Rajut Surabaya.

5. *Physical evidence* (lingkungan fisik). Bangunan atau suasana dalam rumah usaha Rima Rajut memberikan kenyamanan tersendiri bagi para calon pembeli atau pembeli atau bahkan orang yang sedang mengikuti pelatihan di Rima Rajut Surabaya. Di dalam ruang pameran di rumah usaha Rima Rajut Surabaya sekarang telah disediakan loker khusus untuk menyimpan jaket dan tas para pembeli sehingga akan menciptakan keamanan dan kenyamanan di benak para pembeli yang akan membeli di rumah usaha Rima Rajut Surabaya tersebut.
6. *People* (partisipan). Partisipan dalam artian disini ialah orang-orang yang berada dalam rumah usaha Rima Rajut Surabaya seperti sang *owner* yaitu Nurul Hawalaina, pengelola yakni Rima dan beberapa pegawai yang membantu di rumah usaha Rima Rajut Surabaya. Semua partisipan di Rima Rajut Surabaya ramah dalam menyambut para calon pembeli atau pembeli di Rima Rajut Surabaya. Apalagi sang *owner*, ia tidak akan segan-segan dalam berbagi ilmu merajut kepada siapapun yang ingin berbagi ilmu di Rima Rajut Surabaya seperti anggota pelatihan merajut.
7. *Processes* (proses). Proses pemberian layanan pelanggan di Rima Rajut dapat berawal dari penampilan dalam beberapa akun sosial media dan pusat perbelanjaan daring Rima Rajut yang menarik calon pembeli atau pelanggan. Lalu dilanjutkan oleh pelayanan yang ramah

Ketiga, sesuai dengan tujuan pemasaran dalam perspektif syariah yakni untuk membuat dunia lebih baik dan agar dapat melahirkan kemaslahatan dalam kehidupan seluruh manusia. Rima Rajut Surabaya berusaha mencapai kemaslahatan bersama. Karena konsep pemasaran pada Rima Rajut Surabaya ini lebih menekankan pemuasan kepentingan jangka panjang konsumen, para mitra usaha rajut, serta masyarakat umum dengan menyeimbangkan keuntungan Rima Rajut Surabaya sendiri, keuntungan mitra usaha rajut, keinginan konsumen, dan masyarakat umum.

Keempat, strategi pemasaran syariah dalam memuaskan pelanggan dirancang berdasarkan nilai-nilai dan peraturan agama. Strategi pemasaran syariah lebih berfokus pada aturan agama dan etika. Begitu pula dengan berbagai strategi pemasaran yang dilakukan oleh Rima Rajut Surabaya seperti selain memiliki gerai pameran sendiri di rumah usaha rajut, Rima Rajut Surabaya ikut dalam beberapa *event* pameran agar dapat mengenalkan produknya pada masyarakat yang lebih luas. Tidak cukup dengan mengikuti pameran yang ada di dalam kota, Rima Rajut Surabaya juga mengikuti pameran yang diadakan di luar kota bahkan luar negeri. Lalu melakukan pemasaran via *online* di berbagai media social dan pusat perbelanjaan daring. Selain itu, penerbitan buku panduan merajut yang ditulis oleh owner Rima Rajut Surabaya juga merupakan salah satu strategi pemasaran yang telah dilakukan Rima Rajut Surabaya. Tidak hanya itu, Rima Rajut Surabaya juga membuka pelatihan merajut secara

langsung konsumen perorangan. Dalam memenuhi semua permintaan pasar Rima Rajut Surabaya bekerja sama dengan para mitra usaha rajut yang tersebar di berbagai kota seperti Sidoarjo, Surabaya dan Bojonegoro. Para mitra usaha rajut ini tidak dianggap sebagai pesaing oleh Rima Rajut Surabaya, melainkan dianggap sebagai mitra yang saling bekerja sama dan saling menguntungkan. Bagi Rima Rajut Surabaya, dengan adanya mitra usaha rajut ini merupakan hal yang baik karena turut membesarkan pasar.

2. Praktik pemasaran produk Rima Rajut Surabaya termasuk dalam kategori pemasaran syariah. Karena Rima Rajut Surabaya dengan senang hati membagikan ilmu merajut kepada siapapun yang ingin berlatih dan mengikuti pelatihan yang diadakan Rima Rajut Surabaya. Para mitra usaha rajut tidak dianggap sebagai pesaing oleh Rima Rajut Surabaya, melainkan dianggap sebagai mitra yang saling bekerja sama dan saling menguntungkan. Konsep pemasaran pada Rima Rajut Surabaya ini lebih menekankan pemuasan kepentingan jangka panjang konsumen, para mitra usaha rajut, serta masyarakat umum dengan menyeimbangkan keuntungan Rima Rajut Surabaya sendiri, keuntungan mitra usaha rajut, keinginan konsumen, dan masyarakat umum. Namun terdapat sedikit kekurangan pada Rima Rajut Surabaya dalam memuaskan konsumen. Terbukti dari beberapa ulasan yang kurang memuaskan dari beberapa pembeli Rima Rajut Surabaya pada pusat perbelanjaan daring Shopee dan Tokopedia.

- Hawalaina, Nurul. 2015. *Bros Rajut Etnik, Inspirasi Rajut Etnik Cantik untuk Bros*. Surabaya: Tiara Aksa
- Hawalaina, Nurul. 2017. *Sejarah Rima Rajut*. Wawancara oleh Lailatul Hikmiyah pada 2 Mei, Pukul 16.35
- Hawalaina, Nurul. 2018. *Sejarah Rima Rajut*. Wawancara oleh Lailatul Hikmiyah pada 4 Mei, Pukul 10.11
- Herlinda, Wike Dita. *Ketika Anak Muda Doyan Merajut*. <http://m.bisnis.com/amp/read/20160116/220/510221/ketika-anak-muda-doyan-merajut>. (diakses pada 9 September 2017)
- Imansari, Mellynda Dewi. 2016. *Analisis Strategi Pemasaran Perumahan Syariah Ditinjau dari Segi Marketing Mix (7P'S) di D'ahsana Property Pusat Malang* (Skripsi). Surabaya: UIN Sunan Ampel Surabaya
- Iva, Wida Isma. 2015. *Analisis Implementasi Syariah Marketing (Studi Kasus di AJB Bumiputera 1912 Kantor Cabang Syariah Semarang)* (Skripsi). Semarang: UIN Walisongo
- Kertajaya, Hermawan dan Muhammad Syakir Sula. 2006. *Syariah Marketing*. Bandung: Penerbit Mizan
- Kotler, Philip & Gary Armstrong. 2001. *Prinsip-Prinsip Pemasaran, Edisi Kedelapan Jilid 1*. Jakarta: Penerbit Erlangga
- Kotler, Philip & Kevin Lane Keller. 2009. *Manajemen Pemasaran, Edisi 13 Jilid 1*. Jakarta: Penerbit Erlangga
- Kuswati66. *Penilaian*. <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>. (diakses pada 4 Juli 2018)
- Masterson, Rosalind, Nichola Phillips & David Pickton. *Marketing: an Induction*. United Kingdom: SAGE Publication, 2017
- Meapello. *Penilaian*. <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>. (diakses pada 4 Juli 2018)
- Meradel28. *Penilaian*. <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>. (diakses pada 4 Juli 2018)
- Natalia25des. *Penilaian*. <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>. (diakses pada 4 Juli 2018)
- Rima. 2018. *Pesanan Rima Rajut dari Luar Negeri*. Wawancara oleh Lailatul Hikmiyah pada 4 Mei, Pukul 10.56
- Risyadian. *Penilaian*. <https://shopee.co.id/buyer/46739838/rating/tab=shop>. (diakses pada 4 Juli 2018)
- Roberto, Fredy & Venezuela Abaca. *Marketing: a Snapshot*. Australia: Pearson Australia, 2014
- Setyaningrum, Ari, Yusuf Udaya & Efendi. *Prinsip-Prinsip Pemasaran*, Yogyakarta: Andi, 2015
- Silalahi, Shanta Maria. *Ulasan*. <https://m.tokopedia.com/rimarajut?tab=review>. (diakses pada 4 Juli 2018)
- Sinamora, Bilson. *Memenangkan Pasar dengan Pemasaran Efektif dan Profitabel*. Jakarta: Gramedia Pustaka. 2010
- Sugiyono. 2008. *Metode Penelitian Kualitatif Kuantitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta

